

***Orden del día número 272 del Presidente del Consejo de Guerra Revolucionario de la República: ¡Mantén la pólvora seca!***

**León Trotsky**

**14 de abril de 1922**

(Versión al castellano de Vicent Blat desde “Order No.272. By the Chairman of the Revolutionary War Council of the Republic, April 14, 1922, No.272, Moscow”, en León Trotsky, *Materials and Documents on the History of the Red Army, The Military Writings and Speeches of Leon Trotsky How the Revolution Armed, Volume V: The Years 1921-23*, en formato pdf sin numeración; también para las notas. [Trotsky Internet Archive](#) (descargado el 1 de abril de 2024).  
14 de abril de 1922, número 272, Moscú)

**“¡Mantén la pólvora seca!”**

Adjunto, para información, una orden emitida al Consejo de Guerra Revolucionario del

Distrito Militar del Cáucaso y al Consejo de Guerra Revolucionario del Ejército Especial del Cáucaso:

En la reunión de las tres Internacionales celebrada en Berlín<sup>1</sup>, los socialdemócratas, actuales y antiguos ministros de gobiernos burgueses y devotos agentes de la burguesía, plantearon la cuestión de restaurar en Georgia el dominio de los mencheviques, es decir, de los agentes pequeñoburgueses del capital anglofrancés. A continuación, el representante diplomático oficial de la Francia capitalista, Monsieur Barthou, planteó en Génova la cuestión de invitar a la conferencia internacional a los antiguos agentes franceses en Georgia, en la persona del Gobierno de Jordania. Estos hechos atestiguan que la bolsa europea, y en particular la francesa, se esfuerza en abrirse camino, a cualquier precio, hacia las riquezas del Cáucaso y, especialmente, hacia el petróleo de Bakú. La experiencia demuestra que las declaraciones democráticas de los diplomáticos europeos suelen ir seguidas de una invasión armada por parte de Wrangel y otros mercenarios del capital.

Por la presente ordeno:

- 1.- Que a cada soldado del Ejército Rojo se le expliquen las posibles consecuencias de la insolente intervención de la diplomacia francesa.
- 2.- Que se redoble la vigilancia y se mantenga la pólvora seca.

Edicions Internacionals Sedov

Serie: Trotsky inédito en internet y en castellano

Edicions internacionals Sedov



[germinal\\_1917@yahoo.es](mailto:germinal_1917@yahoo.es)

---

<sup>1</sup> En diciembre de 1921, el Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista adoptó unas tesis “sobre el frente único obrero y sobre la actitud frente a los obreros de la II Internacional y de la Internacional de Ámsterdam, así como frente a los obreros que apoyan a las organizaciones anarcosindicalistas”. Tras la aprobación de estas tesis, comenzaron las negociaciones con la Segunda Internacional y la Internacional Dos y ½. El 2 de abril de 1922 se celebró una reunión de las delegaciones de las tres Internacionales. En esta reunión se aprobó una resolución a favor de convocar en un futuro próximo una conferencia de las tres Internacionales. Antes de la primera sesión de esta conferencia, el 21 de mayo de 1922, se celebró una reunión entre los partidos laboristas británico y belga, que pertenecían a la II Internacional, y el Partido Socialista Francés, que pertenecía a la Internacional Dos y ½, en la que se decidió convocar una conferencia de todos los partidos socialistas, sin los comunistas. El fracaso de la conferencia de las tres Internacionales estaba así decidido de antemano, y su primera sesión, celebrada en Berlín el 23 de mayo de 1922, resultó ser la última. [En esta conferencia se reconstituyó formalmente la Segunda Internacional (Obrera y Socialista). (mayo de 1923)].